

に先立つて國土交通省では当然民間企業の声を把握されていると思いますが、どのような内容だったでしょうか。お願いをいたします。

○政府参考人(福葉一雄君) お答え申し上げま

本法案の検討に当たりましては、平成二十四年五月から民間企業の代表者にお集まりいただきまして有識者懇談会を開催するなど、幅広くインフラ輸出関係企業、具体的にはインフラ企業であり、あるいは銀行であり、あるいは商社でありますけれども、これらの企業の皆様の御意見を伺つてまいりました。

その結果、多くの企業の皆様が運営型プロジェクトのリスク対策、これを課題として挙げられました。政府によるプロジェクトへの出資と事業参画を求めていらっしゃいました。具体的に申し上げますと、まず第一に、民間のみで出資するにはリスクが大きい、したがつて国も出資してリスクを分担してもらいたい。第二に、トラブル発生時の相手国との交渉力を高めるためにも国の参画を望みたい。第三に、国の参画によつて海外進出をちゅうちょしている日本企業も踏み出せるようになる。このような御意見が多くございました。これらの御指摘も踏まえまして、インフラシステムの海外展開の促進の観点から、今般、機構の設立を検討し、予算を要求し、法案を提出するに至つたものでございます。

○太田房江君 お答えのとおり、民間企業の方はインフラ海外展開に当たつて支援を必要としている、こういうことであつたと理解しましたが、一方、この分野では、円借款を始めとするODA、JBIC、国際協力銀行、さらにはNEXI、日本貿易保険などが大きな役割を果たしてまいった分野です。国による支援としてはこういった既存の機関で十分であるという声もあると思います。そういう中で、今回、新たな機構をつくる意義はどこにあるのか、大臣にお答え願えれば幸いであります。

○国務大臣(太田昭宏君) かなりインフラシステムの輸出は状況が変わってきたという感をしております。私自身も海外、東南アジア諸国、ミャンマーやタイやベトナム、インドネシア等に行かせていました。だましましてトップセールスを進めてきたところでありますけれども、技術力は評価する、高いと、しかし値段がまた高いという声が出ておりまして、なかなかこれをクリアするということは困難な上に、我が国の企業の参画が期待されているところは、今まで下物といいますか、インフラ自体を造るのをODAによってやつてくると、いうことが多かつたんですが、その上の、実現とは言いませんけれども、一体となつた運営といふ面ではほかの国に実はそれを取られてしまつてわれているという状況にもござります。

○太田房江君 我が国このノウハウが生かすということが大事なんですが、整備が長期にわたるということ、そして運営段階で需要リスクがあるということ、

言わばリスクマネーを官民一体で供給していくこと、こうしたことであるわけですが、もう少し突っ込んでその性質を考えてみると、長期的経営というキーワード、これは大臣もおつしやつたとおりでけれども、この言葉が浮かんでまいりました。

○太田房江君 うちやいけない。リスクを抑えるには、国がかなり前面に出で相手国の政府という人たちとも話合

いをしながら、そして仕事を取つて安定して、今度はシステムの問題もありまして、なかなか商慣行、制度の問題も違いますものですから、私もベトナム等に行つたりして、具体的に政府の要人に支払が遅延しているとかいろんなことについてはそれを打ち込む、そうすると、その人が初めて手

また、あらゆるビジネスにとって、今日、意思決定の迅速性も重要なと見えます。とりわけインフラ市場では地域独占的なプロジェクトが多い、つまり、ある事業を一旦ある国が取つてしまふともう別の国は入れなくなる場合が多いと、

○副大臣(野上浩太郎君) 先生御指摘のとおり、機構は交通と都市開発の運営型プロジェクトを対象としておりますので、まず、整備を要する期間が非常に長いこと、それから、その後の運営に關する資金回収を前提としますので、長期にわたる継続的支援が不可欠と考えております。また一方、他国との激しい競争ということもありますので、投資判断を行う海外交通・都市開発事業の設立に立ち至られたと、こういうお話をござい

ました。

○太田房江君 まさに、この長期的収益性の三つの観点を盛り込む方針といたしております。

○副大臣(野上浩太郎君) 今先生御指摘の点、極めて重要な点だというふうに思いますので、この長期的支援、迅速から民業補完性、それから長期収益性の三つの観点を盛り込む方針といたしております。

また、今お話をありました国土交通大臣が定める支援基準につきましては、政策的必要性、それから民業補完性、それから長期収益性の三つの観点を盛り込む方針といたしております。

○太田房江君 今度は別の角度から、実際のプロジェクト組成の過程に即して考えてみたいと思います。

○太田房江君 ありがとうございます。今度は別の角度から、実際のプロジェクト組成の過程に即して考えてみたいと思います。

○副大臣(野上浩太郎君) インフラ海外展開の分野では、物を造つたり売つたりする川中で勝負をするだけでは勝てません。つまり、現地の政府がプロジェクトを具体化して発注に至るまでの川上も大切、さらにはイン

フラによるサービスの提供や料金の徴収、メンテナンス、つまりOアンドM、オペレーション・アンド・メンテナンスといった川下に食い込んでいくことも大変大切というわけです。

○副大臣(野上浩太郎君) この機構は川下の支援を主な目的としておられると思いますけれども、ここでは川上に関連して

一点点お尋ねをしたいと思います。

○副大臣(野上浩太郎君) 一点お尋ねをしたいと思います。

インフラというものは現地の生活に深く根差して展開していくものでありますから、こちらの価値観をそのまま持ち込むだけではなくて、必要がある相手国のニーズに適合させることが重要です。一方で、相手国が国際競争を行おうとしても、我が国が不利な基準、スタンダードが前提とされたのでは勝負になりません。この点、今までのところでは欧州勢に一日の長がありそうな気がいたします。我が国の技術、システムの国際標準化というこの川上の部分についてどのようにこれまで取り組んでこられ、今後どうしていかれるおつもりなのか、お聞かせいただきたいと思いま

そこで、最後に大臣にお伺いをしたいと存じます。新しい機構が存在意義を發揮するためにも、何といつてもまずは成功事例を早急に具体化すること、これが大切だと思います。未来を明るくするための御決意をお願い申し上げます。

○国務大臣(太田昭宏君) おっしゃるとおり、日本の一例えれば鉄道におきましても、高い技術を誇るハードに加えまして、極めて正確な運営という、東京駅に新幹線が着く、そうすると、ぱっと掃除の方たちが乗る、そして全部シートを替える、そして僅かの、もう瞬時にそれをやり遂げる、そして一礼して去っていく。これ自体を実は見に来られる方たちが海外にはいる。そうしたことでも含めて、技術とともに運営、そしてまたそこに行われた、技術とともに運営、そして日本の優れたものというものが海外展開をしていくという、いよいよ大事な大事な攻防戦といいますか、チャンスが巡ってきたというふうに思っています。

この機構を活用して、このように優れた日本のインフラを海外に展開していくというふうに思っております。私もその先頭に立ちたいと決意をしております。

○太田房江君 ありがとうございました。

○委員長(藤本祐司君) この際、委員の異動について御報告をいたします。

本日、河野義博君が委員を辞任され、その補欠として杉久武君が選任されました。

○田城郁君 民主党・新緑風会の田城郁です。よろしくお願いをいたします。

沖ノ鳥島では、いまだに二名の方々が行方不明となっております。改めて亡くなられた方々の御冥福をお祈りいたすとともに、行方不明の方々の早期の発見と、被害を受けられた方へのお見舞い

を申し上げます。

ただきました。

よろしくお願いをいたします。

沖ノ鳥島港湾工事事故原因究明・再発防止検討委員会も設置をされました。二度と同種事故を起させないために、眞の原因究明をしていくことが重要であります。国交省には、万全の体制でより重くお願いをしたいと思います。

さて、株式会社海外交通・都市開発事業支援機構法案について質問をいたしますが、その前に一

点だけ、JR北海道の安全確立に向けてということで大臣にお伺いをいたします。

新年度に入りました。JR北海道は、須田会長、島田社長、西野副社長を始め、新たな執行体制でスタートをいたしました。この間、安全性への方が多いということを全面的に受けたやつて、安全にはこれをやった方がいい、あれをやつして、それが大事だと。これらのことにつきまして、新しい会長、そして新しい社長、そして副社長になりました。西野さん、三名にも、先日私の方から直接そうした物の考え方と、JR北海道が安全で再建されるということが大事であると、その中で企業を担うということは大変なことだから、緊

張して、そして安全ということを最大限にしてスタートをするよう指示をさせていただいたところです。

JR北海道が四月一日から新生北海道として体制についてなど、克服すべき課題が山積をし、経営陣が替わったからすぐに結果が出るという生易い環境ではない、そのような状況で、国交省としてJR北海道をどのように指導していくのか、JR北海道に対しましては、昨年九月十九日の貨物線脱線事故以来、改ざんが発覚をしたり様々なトラブルがあつたりといふことで、国民全体に大きな不安を与えてきた

と思いまし、北海道の方たちにとりましても、一番柱であつたわけでありますので、大変不安といいます。しかし、落胆をした半年だったと思います。

一月二十四日に鉄道事業法に基づく事業改善命令、そしてまたJR会社法に基づく監督命令を發して、これが具体的に展開されているかどうか、行つていただきたいと決意をしておるところでございます。

○田城郁君 ありがとうございます。

一〇二〇年には外国人の観光客を二千万人を目指すと、そういう目標もございます。北海道には大活躍をしていただかなければいけないと、そのようにも思っておりますし、この海外インフラ輸出の面に關しても、例えばJR北海道、DMVと

構設立に至る経緯ということで、重複する部分もござりますが、お聞きをいたします。

インフラの海外展開のために株式会社海外交通・都市開発事業支援機構が設立をされることになりました。私は元JRマンとして、日本の鉄道の優秀な、車両を含めた運行管理システムあるいは保守点検システムを新興国や発展途上にある国々に海外展開できれば大きな国際貢献になるなとかねてより思つておりました。その観点から、この法案には大いに期待をしているところでございました。

一方で、海外で難民支援や復興支援を私自身が経験をしてきた立場からいたしますと、とにかく外国人の皆さんとの交渉はタフだということも体感をしております。その経験も踏まえて、この機構を成功させていくために幾つかの懸念事項について指摘をさせていただきまして、国交省を始めとした政府には成功に向けて万全の体制を期していただきたいと、そのように思います。

衆議院での議論、経緯も承知しておりますが、改めて、機構の設立に至った経緯と、JBIC法を改正して業務の範囲を拡大するという道を選択しなかつたことも含めて、機構の必要性、設立に至つた経緯を太田国交大臣にお伺いをいたしました。

○副大臣(野上浩太郎君) 現在、海外では、交通ですとか都市開発の分野での多くのプロジェクトが具体化しつつありますし、関係業界の機運が非常に高まっています。

期にわたるということ、それから運営段階の需要リスクがあるということ、それから現地政府の影響力が大きいなどの特性がありまして、民間だけでは参入がなかなか困難な状況もございます。このため、新しい機構を設立をして、これらの分野で海外市場に飛び込む企業を支援するということにしたものであります。

例えば、具体例を挙げますと、タイ、バンコク地下鉄ブルーラインの案件ですが、これはいわゆる下物は、トンネルですとか駅等はODAで日本が整備をしたということなんですが、いわゆる上物の車両機器及び運行システムの調達につきまして、日本企業を含む企業グループが優先交渉権を獲得をしていたんですが、これは最終的には受注をできなかつたという案件がござります。仮に機構であれば、現地との交渉がスムーズに進んで受注できる可能性が高まつたのではないかということを考えております。

それから、御指摘のとおり、インフラ輸出を支援する機関としてJBICですがとかJICAがございます。プロジェクトファイナンスでは出资者と融資者は利益相反が生じやすく同一機構が両者を兼ねることは望ましくないということ、それから、インフラ分野の事業参画に精通した人材を確保してノウハウを蓄積するにはその分野に専門化した組織が有利なこと、それから、迅速な意思決定、機動的な対応という観点からは簡素な組織の方が有利ということから、新しい組織を設立をするということに判断をいたしました。

いざれにせよ、機構の運営に当たりましては、JBIC、JICA等との関係機関との連携をしっかりと取つてまいりたいというふうに思いました。

○田城郁君 ありがとうございます。

次に、機構の設立経費及び情報収集の体制についてということでお伺いをいたします。

機構の設立経費として見込まれておりますのが三十億という金額に上りますが、どのような根拠によってこの金額が算出されたのか、その根拠に

についてお伺いをいたしました。機構の人員は二十から三十人程度というふうにもお伺いをしておりましたが、その規模を考えると、そこまでの費用が掛かるものなのだろうかというふうにも思います。例えば、東京本社だけではなく海外にも情報収集所のための事務所を置くなどを見込んだ数字なんか、そういうことも含めて、できれば、その辺りの海外展開 情報収集の体制などをどう考えていいのかも含めてお答えいただければと思います。

○政府参考人(稲葉一雄君) お答え申し上げま

指摘のとおり、設立当初は二十人から三十人程度を想定してございます。

一般的に申し上げまして、交通や都市開発のプロジェクトは配当を得られるまで、収入を得られるまでに大変時間が掛かるものでございますので、少なくとも機構の設立当初は組織の規模も最低限にとどめ、支出も可能な限り抑制することが必要になると、このように考えてございます。そのようなことから、当初は二十人、三十人程度で発足することになると。これは、ほかの同様の組織等を見た上でこのように考えてございます。将来、事業が拡大するに応じて、また組織の拡大についても検討するような段階が来るのであろうと考えております。

まことに、当社の歴史はこれまで三十歳日

的な事業を行ふに当たりまして調査、いわゆるデューデリジエンス、これを行いますけれども、このよくな適切な業務実施に必要な調査経費、このようなものを見込んでおります。

また、先生からは、現地事務所、海外の事務所の開設についてどう考へておられるかというような御質問もございましたけれども、現地事務所の開設は現段階では考えておりませんが、大使館あるいはJICA、商社、その他現地に存在する関係機関の皆さんとの連絡を密にして情報収集についてはしっかりと行つていきたいと、このようになります。

○田城郁君 商社の方やJICA、JBICの情報、あらゆる情報を得てそこからいろいろな判断をしていくということになりますが、やはり現地の慣習なども含めて、非常にそれぞれの地域で価値観が違う中で交渉を進めていくことについては、本当にいろいろなタフな状況がございます。自らが体感をして、価値観を体に、何といいますか、たたき込むというか、そういうようなことが的確な判断ができる、そういう私は条件にもなると思いますので、是非積極的な情報収集の展開をされることを期待をいたします。

次ですけれども、本法案では、国の認可法人で財投による出資を仰ぐということなどを考え方合せると、出資をしてから配当を得るまでに時間がかかるというお話をございました。その間赤字になるということだろうと思うんですが、財投によると出資、当面赤字になってしまふのではないかと見込まれることなども含めて国民の厳しい目があると、そのように思います。

聞くところによると、クールジャパンの事務所などは例えは六本木ヒルズのようなところに構えられておられるということをお聞きしておりますが、運営については、厳しい目を考えればそのようなところへの事務所の入居などは控えるなど、先ほど抑制的な運営というお話ありましたが、そのような運営を心掛けるべきだと思いますが、再度、そこら辺のところをお伺いいたします。

○政府参考人(稲葉一雄君) お答え申し上げます。
先生御指摘のとおり、この機構が支援の対象といたしますプロジェクトは、まず初期に大きな費用が必要すること、それから整備に長期の時間が要ることと、それからその後運営をしながら徐々に当初の投資を回収していくわけがありますけれども、そのような意味で利益が出るまでに大変時間が掛かります。

そのようなことから、先ほど申し上げたことの繰り返しになつて恐縮でございますけれども、機構の設立当初は大きな収入はなかなか期待できないうのが正直なところであるうかと考えております。そのようなことから、少なくとも設立当初は組織の規模等も最低限にとどめまして、支出も可能な限り抑制すると、このように考えているところでございます。

なお、当初の経費につきましては五百八十五億円の国からの出資をいただくわけでありますけれども、それに加えて民間からも出資を募りたいと、お願いしたいと、このように考えておりまして、その出資の額につきましては取りあえず四十億円という金額を想定しているところでございますけれども、このような四十億円につきましても、当面の間の組織の維持運営、このようないまの経費を念頭に置いて考えているものでござります。

○田城郁君 ありがとうございます。

四十億円民間からの出資を募つて、事務所費などはそこから捻出する、財投のお金はその事務所には使わないと、そのような整理になつていてることは理解をしておりますが、一般的な国民はそこまでは詳細には承知していない中で物を見ると思うんですね。ですから、そういう意味も込めて、是非無駄遣いのないようにということでおろしくお願ひいたします。

六番、諸外国の組織と取組に関する、今度は諸外国の情報収集ということで、韓国、中国、シン

ガボールなどのインフラの海外展開における競争国においては機構と同様の公的ファンドが設立されているようでありますけれども、政府としては、そうした公的ファンドの動向、組織の内容、取組などの調査を実施し、その実情を把握するとともに、機構の組織の在り方を五年ごとに見直すだけでなく、諸外国の動向次第ではいつでも政府全体としての組織の在り方を見直せるような変化に適応できる体制づくり、そういうものをしておるべきだと考えますが、いかがお考えでしょうか。

○政府参考人(稻葉一雄君) 様 答え申し上げます。

委員から御指摘ありましたとおり、競合国の事例を見てみると、韓国、中国、シンガポール及び欧州諸国には、海外のインフラ事業に出資を行う政府出資機関、このようなものが存在しております。これは、今回我々が調べたり、あるいはジェットロ等の調査したものを見直したものですけれども、具体例を若干申し上げれば次のようなことでござります。

まず、韓国につきましては、二〇〇九年に設立されました官民それぞれ五〇〇%出資のインフラファンドがございます。このインフラファンドは海外のインフラを投資対象としております。設立時の規模は四百億円でありまして、現に拡充を計画していると、こういう状況でございます。

他方、中国を見ますと、中国には官一〇〇%出資の対象地域別のファンドがございます。例えば、二〇〇七年設立のアフリカ開発ファンドを見ますと、アフリカにおける交通、都市整備、物流、工業団地等に出資できるようになってござります。設立時の資金の規模は三千億円ということがあります。

また、シンガポールには、政府一〇〇%出資のテマセクと呼ばれます会社がございます。この会社は、多くの子会社を通じまして世界各国のプロジェクトに出資しております。その子会社の中に港湾の分野で大変有名な港湾会社のP.S.A.は、港湾の分野で大変有名な港湾会社のP.S.A.

あるいは地下鉄会社なども含まれております。ちなみに、このテーマセク社の投資残高は十七兆円でありますと、このような状況にござります。

このほか、更に申し上げれば、世界各国の地下鉄など都市交通事業に出資、事業参画しているパリのメトロ公社、これがありますが、これは国営企業でございまして、このような国営企業が我々の競争相手として、前面に出でくることがござります。

このような現状にござりますけれども、私ども引き続き、競合各國の動向も十分注視し、その動向に応じて、必要があれば政府全体で協議の上、必要な強化策などの見直しを行つてまいりたいと、このように考えてございます。

○田城郁君 ありがとうございます。

国交省、もちろん中心になりますが、各省庁、横断的にスクラムを組んで、是非、一日も早くこの機構が実績を上げられるように行くことと、柔軟な体制の構築、変化に適応できる、そういう機構にいていただきたいと、そのように思いました。

七番で、平成二十六年度における機構予算の根拠と対象案件の関係についてということで、機構は、平成二十六年度において、国の公的資産である財投から五百八十億円の出資を仰ぎ、五百十億の債務保証契約ができることがありますとされておりますが、具体的にはどのような事業を支援することを見込んでこれだけの額が認められているのか、機構予算と対象事業との関係はどうなっているのか、お伺いをいたします。また、機構の存在により我が国の受注案件はどのくらいまで拡大できることが見込まれるのか、この点についてもお伺いいたします。

例えば、インフラの海外展開は、海外の経済成長が我が国にも取り込んでいくことが大きな目的というふうになつておりますけれども、そのイメージとしては、やはり資本力の大きな大企業が中心で地方の企業には縁遠い感じもいたします。しかし一方で、鉄道、バス、フェリーなど全国

津々浦々で展開されている我が国の公共交通は、安全性や定時性の確保に向けた努力が日々行われております。しかし、これらの事業者及びその従事者の知識、技術、経験は、諸外国においても類を見ないものがあると私は思っております。こうした地域公共交通そのものが海外展開においても我が国の比較優位性を發揮できる分野はないのかと、そのようにも考えます。

海外の経済成長を大企業だけではなく地方の企業にも取り込むことができれば、地方の公共交通で発生する様々な問題を食い止めるきっかけづくりにもなるのではないかというふうにも考えます。しかし、地方の交通事業者は、資本力あるいは語学力など、いろいろと壁が存在をしておりまして、容易に海外展開などができるような現状はないということも事実であります。

機構には、海外のプロジェクトを探すだけではなくて、国内に眠る案件を掘り起こして海外に積極的に展開する活動分野も私は期待されるのではないかと、したがつて、国として地方の交通事業者が積極的に海外展開できるような支援体制をしっかりと構築していくなどということを目指すべきではないかと思いますが、この点についてお伺いをいたします。

○國務大臣(太田昭宏君) この機構が、五百八十五億円の出資ということになるわけですが、これ一遍に五百八十五億の枠を出していくということではなくて、案件が具体化したものから順次それについては出していくことになつていいきます。具体化した段階から優良なものがあれば機構から出資をしていくということになつていいきます。現実に日本チームが競合国を退けて受注するか否かは、企業の熱意と積極性、我が国の技術、経験の適合性などによつて決まつてくるものだというふうに思つてゐるところです。

また、大きいところばかりという、大企業が中心となるということには、現実にはそういうふうに、交通分野あるいは都市計画分野ですから、建設会社やあるいは不動産会社、あるいは鉄道でも

大きい会社ということが中心なんですねけれども、私、現地に行つてみますと、例えば、この間、一ヶ月にラオスの公共事業運輸大臣が来まして、日本のバス会社が首都ビエンチャンのバス公社に出資して運営に参加してもらいたいという要請がありました。日本から四十台ほど渡したわけですが、それを運営するのは難しいと、更に拡大してお願ひしたいということがありまして、地域のバス会社のノウハウということも生きるというふうに思いますし、ミャンマーなんぞに行きますと、鉄道といつても日本の鉄道というんじゃなくて、バスは昔懐かしい、ああ、こんなバスに昔乗っていたなというバスが現実には動いていると。それを替えるにしても、その次の段階ということになつたりします。

あるいは、この間、三陸鉄道が全線開通ということになりましたが、あれ、ディーゼルです。なかなか日本は地方はディーゼルということであるわけですが、そうしたことの要請も、東南アジア諸国のはれは発展状況に応ずるんですけれども、出てくるということをございます。

そういう意味では、大企業のみならず意欲ある中小企業を応援をするということが極めて重要だというふうに思つておりますし、また、トラックにおきましても、日本の冷凍事業者がトラック事業者とともにバンコクでは、タイですね、コールドチェーンの構築を計画しているということもあります。タクシー会社からも海外展開に向けての問合せを受けていると。

それぞれの国において、その発展状況に応じて、バイクというところもあるし、タクシーといふことも、次の段階もあるし、バスもありますし、鉄道ということもありますから、何も最初から新幹線というわけではありませんものですから、いろんなところがそうした海外の交通、都市開発分野においては、中小企業が運営主体となるケースが想定をされるわけです。

機構の支援対象には、そういう意味で中小企業が行うようなプロジェクトも含まれてくるという

ふうに考えておりまして、その辺は大企業ばかりということではない、発展状況ということをよく踏まえて、現地のニーズというものに即したもの提供するということをしていきたいというふうに思つてゐるところです。

○田城郁君 ありがとうございます。

例えば、JR貨物、なかなか収益が上がらない

中で、新しい車両の更新などもなかなかできない

と。HD300でしたか、ちょっと型式忘れまし

たが、ハイブリッドディーゼルなどの導入も徐々には進んでいます。ありますけれども、臨海鉄道なども含めて物すごく古いディーゼル機関車で作業を行つてあるなど、いうものを、海外展開をすることで量産効果でコストを安くし、それを今までに配置していくなどという展開なども考えられるのではないかと思います。

あるいは、これは企業に融資をするのがこの機構の基本的な性格ですから、この話は夢の段階、アイデアの段階なんですが、私は沖縄に鉄軌道を実現するという市民のグループの方とお付き合いさせていただいております。幾つもあります。そこの方々のアイデアの中には、昔、戦争でなくなつてしまつたんですが、軽便鉄道という、JRの車両から二回りぐらい小さい、要するに島嶼型、島の狭い地域に合つたそういう軽便鉄道、この現代版を沖縄で開発し、生産をし、そして世界の島々に島嶼型の交通システムとして輸出していきたいんだと、そのような夢を持つて活動をしている市民団体などもございます。

まあ、アイデア段階ですから、機構がそこを引っ張り上げるなどということには現段階ではならないのかもしれません、是非そういうような全国でいろいろ夢を持つて活動している情報なども積極的に情報収集をして、そして、ここをこのことを組み合わせれば売つていけるのではないことを思つてゐるわけでございます。是非、そういう視点も持つて国交省としても機構を指導していただければ、その

ように思ひますので、よろしくお願ひをいたします。

○田城郁君 ありがとうございます。

六年でこれだけの成長が見込めると、実現でき

八番ですね、経協インフラ戦略会議のインフラシステム輸出戦略の達成の見通しということについてお伺いいたします。

経協インフラ戦略会議が昨年五月に、二〇二〇

年までに海外インフラシステムの受注額を二〇一

〇年の約十兆円から三十兆円に拡大するという目標を立てております。日本再興戦略にも同様の目標が掲げられていますが、特に交通分野において

は、二〇一〇年の受注額が四千五百億円、それが二〇二〇年では十五倍の七兆円にまで拡大する

と、六年間で七兆円というふうな成長を見込んで

いると。この七兆円というのはどのような根拠で

はじき出されているのか、御説明をいただきたい

と思います。

○政府参考人(稻葉一雄君) 御説明申し上げます。

ただいま委員から御指摘ありましたとおり、昨

年五月に、関係閣僚によつて構成されております

経協インフラ戦略会議がインフラシステム輸出戦

略という文書を決定してございます。この中で、

政府は、我が国企業による海外インフラシステム

の受注額を現在の十兆円から二〇二〇年には三十

兆円に増やすということを目標として設定してござります。

そして、この三十兆円の前提となりま

す交通分野の推計値は七兆円とされているところ

でございます。

この交通分野の将来推計値についてでございます

すけれども、どのように算出したかと申します

と、それぞれの分野の市場動向、それに成長率、

これらのものを基に算出したものでございます。

その内訳を申し上げますが、少々細かくなつて恐

縮でございますけれども、内訳を申し上げます

と、鐵道分野で約三千五百億円、次世代自動車分

野で約五・五兆円、先進安全自動車分野で約二千

億円、道路分野で約二千二百億円、港湾分野で約

千九百億円、航空分野で約一千六百億円、このよう

になつてございます。

変危惧をしていたところでございます。

波及ということとは大変大きなものだというふうに思つております。我が国で今まで確立された安全ということについて、そして正確性といふことについて、世界トップの鉄道事業であると

ざいますので、その辺はしっかりと、もちろんスピードを求められますが、慎重な運営も含めてよろしくお願ひをいたします。

九番で、我が国交通事業の安全性の確保といふことについてお伺いをいたします。

我が国交通事業の安全性を見ると、例えば新

幹線システムにおいては、開業以来大きな事故も

なく運営をされております。一方で、在来線は、

最近では京浜東北線の脱線事故やJR北海道の事

案、少し遅れば福知山線事故あるいは信楽鉄道事

故など、会社の運行管理や保守点検時の安全確保

の不備等の問題で不幸にも多くの死傷者を出してしまつた事故や、あるいは重大事故につながる危険性のある事故等が発生をしております。

こうした事故は、国内のみならず、そのまま海外での信用失墜にもつながります。海外インフラ

展開後の輸出先の事故等でも、その後、同様のシ

ステムを輸出拡大しようとしたときの場合に大き

な障害になると、そのようなことも考えられま

す。

そういう意味では、新幹線のみならず、在来線

を始めバス、トラック、船舶、航空機など様々な

交通事業を海外展開をしていくことも前提といた

しまして、まずは国内において、安全技術の開発

や運用面、保守点検面における安全性の更なる向

上に向けて、日本の信頼が揺らぐことのないよう

十分に取り組んでいただきたいと思います。太

田国交大臣の御所見をお伺いをいたしました。

○国務大臣(太田昭宏君) JR北海道について私

も取り組んできましたが、JR北海道自体という

ことだけでなくて、これが全国の方々に不安を与

えるということを大変懸念をしておりました

あわせて、それは海外の方から見て、安全な鉄道

であつたはずの日本でこんなことが起きるのかと

いうようなことにならないようにということを大

な制御、これをやり遂げている中で定時運転を確保していると、そういうことは本当に世界に誇るべきだと思っておりますし、是非そういうノウハウも含めて安全なシステムを売つていくと、そういうことから自然にそれがもう拡大していくといふか、世界に拡大していくというような状況をつくりつていきたいと思いますので、是非御指導をよろしくお頼みをいたします。

くつでいきたいと思いますので、是非御指導をお受け下さい。

といふ点であり、お術情報の管理や知的財産の保護をおろそかにするとその優位性は根底から覆されますが、諸外国の事業者と協力して事業展開を図ることは重要なことでありますけれども、技術流出去をどのように守ろうとしているのか、そのお考えを

をお聞かせ願えればと思ひます。

○大臣政務官(中原ハ一君) 委員御指摘のとおり、インフラ事業の海外展開におきましては、製品だけではなくて土木工事のノウハウなども含め技術の流出を防ぐことは大変重要であると考えて

構が我が国企業と共同して現地企業体に出資をして現地において事業を運営する、その際には、各企業の知財戦略に基づいて相手国の合弁事業者と適切に契約を結ぶことが必要でございます。

また、必要に応じまして、政府間におきましても個々のプロジェクトに係る知的財産の取扱いに関する協議、これをしつかりと行うなど、技術流出が起こらないよう適切に対応してまいりたいと考えております。

○田城郁君 是非よろしくお願ひをいたします。
十二番で、インフラ海外展開で事業が失敗した場合の責任の所在についてお伺いをいたします。
四点ほどまとめてお伺いいたしますので、一気に
お答えいただければと。この質問が最後になります
すので、よろしくお願ひいたします。

機関は海外の長期案件に対し出資等を行うこ

としておりますが、対象国の経済成長が停滞をし、赤字化し、資本金が欠損する可能性など、当初の想定どおりの進捗状況になく欠損を招いた場合に、責任の所在は認可を出した国になるのか、又は機構になるのか、お伺いいたします。これが一点。

撤退する場合の判断についても、第二十七条で、株式等の譲渡その他の処分を行うということは、機構は大臣の認可を経て判断することとなりますが、国としては機構の撤退についてどのように判断をしていくのか、お伺いいたします。これが二点目。

また二十六条には支援決定の撤回が規定されおりますが、例えば紛争や大規模自然災害などが原因で事業が行えなくなるなどのケースもあります。この場合には、災害の復旧の進捗度合いによって対象事業の支援が可能となるケースも考え

られます。このように事業者の不可抗力によつて対象事業を行えなくなつた場合であつても、速やかに支援決定を撤回することになるのでどうか。これが三点目です。

りますが、機構が支援している対象事業について、紛争や大規模自然災害などによつて被害を被つた場合は、国は機構を援助してその継続を可能とするような措置はできるのでしょうか。

四点についてお伺いをいたして、最後の質問と

いたします。
○政府参考人（稻葉一雄君） 御説明申し上げます。
事業の継続が困難になつた場合の対応について
御質問がございました。

まず最初の御質問は、機構に欠損が生じた場合、すなわち機構が大きな損害を抱えた場合であらうと理解いたしましたが、そのような場合の責任はどこにあるのか、国にあるのか、あるいは会社、経営陣にあるのかと、こういう御質問でございました。

仮に、この機構が支援した事業が失敗しまし

て、それが重なりまして機構が多額の損失を被つたと、このような事態が発生いたしますと、この機構は株式会社でございますので、基本的には経営陣が株主総会で経営責任を問われる、そして株主総会におきまして経営陣の選任、再任等的是非が議論されると、このようなことであると理解しております。

ておられます。
また、国の関わり方についてでござりますけれども、国は、この法律に基づきまして、取締役及び監査役の選任等の認可、それから個別のプロジェクトの支援決定に係る認可、毎年のこの機構の事業の実績の評価、このような監督権限を行

それから、撤退の判断、これは国が行うのか、
すると、このようになつております。国といいたしましては、このような監督権限を行使し機構の経営を適切に監督していくと、このようなことであると考えてございます。

あるいは機構が行うのかということをございます。

かゆえの撤退と、このような場合があろうかと思
います。いずれの場合につきましても、撤退をす
るかあるいは事業を継続するか、これは重要な経
営の判断でございますので、まず基本的には機構
の経営陣が状況を判断し決定すると、このような

ことであると理解しております。
また、先生から二十六条の条文を御指摘の
上、不可抗力が生じた場合の撤退について御質問
がありました。

業者について支援決定をした場合に、その後のこととでござりますけれども、その後、その対象事業者が対象事業を行わないとき、あるいは対象事業者が法的整理の手続に入ったとき、このような場合には撤回しなければならないと、このような規定になつてございます。これは、すなわち、明らか

かに当初支援決定をしたときの目的が達せられな

いということが明白な場合でございますので、これは機構にとつては選択の余地がなく、撤回しなければならないと、このように法定しているものでござります。

なお、もう一つ、二十八条について御指摘がございました。

この二十八条は国の援助について定めておりま

この二十八条は国の援助について定めておりまして、国土交通大臣及び国の行政機関の長は、機構及び対象事業者に対し、これらの者の行う事業の円滑かつ確実な実施に関し必要な助言その他の援助を行うよう努めなければならないと、こういうことでござりますけれども、これは、この機

構が行う業務は国の政策の観点から見て極めて重要な意義あるものでありますので、国土交通省はもとより、政府を挙げて、関係省庁を挙げてこの活動を支援し、それから助言を与えようと、こういうことを規定しているものでございまして、こ

○田城郁君 ありがとうございます。困難は様々の規定に基づきまして、状況に応じその形は様々であるうと思いますけれども、関係省庁から助言なりあるいは支援なりが与えられると、このような趣旨の規定でございます。

立ちはだかるとは思いますが、是非とも成功させ
て日本のためになつていただければ、そのよう
に思いますので、よろしくお願ひいたします。
質問を終わります。

各国が激しく競争し合う海外のインフラ市場において我が国事業者のマーケットへの参入の促進を図ると、こういう目的で今回この機構が審議されているところでございますが、両面からあつす。

て、何で今頃といいますか、これをつくつていなかつたのかといいますか、そもそも物を売るんじゃなくて、システムを輸出していこうよとうう、そういうような段階になつたというふうにずっとと言われている中で、今、遅きに失するんではないのかという思いがいたします。

一方で、いや、これ、でも類似の組織がありま

すねと、そこに新たな機能をくつづけて、J-B-I-Cとかいろいろありますけれども、そういうふうにやつた方が今までのノウハウを含めて活用できるのではないか、何で今から一からつくるのかという観点について、この必要性とそれについてのいきさつについて、先行者とダブルの面があろうかと思いますが、御答弁をいただきたいと思います。

○国務大臣(太田昭宏君) おっしゃるとおりであろうと思います。

企業に委ねてきたということがあり、そして国の方は、これ、どちらかといいますとJICAに動いていただいたらJ-B-I-Cの力を借りたりといふことなんですが、特にODA案件というものが多かったものですから、それを具体的に展開をしていくことが今まであつたと思います。

しかし、そうしたどちらかといふ下物を造つていくというようなことだけではない、運営ということも相手国も望んでいるし、我が国の優れていふそこをまた売り込んでいくことが大事であるという時代を迎えてきたということがあります。

そうして見ますと、大きいところだけ、ODAでやつていくというようなことだけではない。そして、現実に企業が出ていて、システムが違うものですから、法制度も違うのですから、なかなかお金払つてくれないから困るとか、契約した案件が実は違つてゐるんだとか、そうしたことを、後ろには向こうは政府がいて、きちんと判断をしたり、あるいは談判したりといふこと自体がなかなかできないというようなことがいっぱいあります。

私も、去年ある国に行きましたときに、なかなか払つてももらえないという案件がありましたのですから、いや国会でも諂ひがあるといふことを言つていたわけありますけれども、きちっとと言いますと払つてもらえるという状況が生まつたりしたということもあります。

企業体に対しても民間との共同出資、役員、技術者の派遣、事業に関する相手国との交渉、こうした支援を行い、そして、必ず結果としては、我が国企業の当該市場への参入が促進され、また、関連日本製品の受注機会が拡大をする。それでもう一つ、インフラ事業が推進されることによって日本企業の海外事業環境が改善される。そして、國同士の信頼がさらに増していく。こうした様々な効果を生むための今回は措置をとらせていただきたいと、この機構は株式会社でございますので、組織としては通常の株式会社、すなはち株主総会があり、取締役会があり、代表取締役がおりと、このように考へてございます。ただし、通常の株式会社と異なつておりますのは、この取締役会の中に包含されるような形で支援委員会、海外交通・都市事業委員会という委員会を設けまして、この委員会が機構として支援する事業を選ぶあるいはどのような支援を行うかを決めるところ、このような重要な役割を果たします。そのような意味から、役員と同時にこの委員会にどのような人を得るか、それからその職員にどのような人を得るかということが極めて重要なわけでございます。

○魚住裕一郎君 日本のシステムといふのは外国人にびしやつと来るというようなこと、あるいは日常生活においても、何かテレビで見たんですけど、上海か何かでスーパー銭湯が受けているところ、お風呂ですね。お風呂の底が見える、きれいなお湯の中に入っていること自体がすばらしいというふうなことがウエルカムという状況になつてゐる。だから、しっかりと売り込んでいけるんだろうというふうに思つてゐるわけでございます。

そこで、この機構の組織体制のこととございまが、昨年の四月に経団連がインフラ・システムの海外展開の機動的かつ戦略的な推進を求めるといふ意見書の中で、我が国の法制度を基礎とする技術的支援の積極的な推進、あるいは我が国企業の技術力や品質等の非価格的要素を適正に評価する、そういう入札制度の整備を掲げています。

○政府参考人(稻葉一雄君) お答え申し上げます。

ただいま先生から御指摘ありましたように、機構を設立した後、そこにどのような人を得てこれをどのように運営していくかということは、この機構の目的を達成できるかどうか、この事業が成功するかどうか、この点に関して極めて重要なことであると、このように考へてございます。

この法案によりまして、機構を設立して現地事務体に対する民間との共同出資、役員、技術者の派遣、事業に関する相手国との交渉、こうした支援を行つて、この法案を出させていただくということになりました。

この法案によりまして、機構を設立して現地事業体に対しても民間との共同出資、役員、技術者の派遣、事業に関する相手国との交渉、こうした支援を行つて、この法案を出させていただくということになりました。

○政府参考人(稻葉一雄君) お答え申し上げます。

ただいま先生から御指摘ありましたように、機構を設立した後、そこにどのような人を得てこれをどのように運営していくかということは、この機構の目的を達成できるかどうか、この事業が成功するかどうか、この点に関して極めて重要なことであると、このように考へてございます。

この機構は株式会社でございますので、組織としては通常の株式会社、すなはち株主総会があり、取締役会があり、代表取締役がおりと、このように組織体制を取つております。ただし、通常の株式会社と異なつておりますのは、この取締役会の中に包含されるような形で支援委員会、海外交通・都市事業委員会といふ委員会を設けまして、この委員会が機構として支援する事業を選ぶあるいはどのような支援を行うかを決めるところ、このように重要な役割を果たします。そのような意味から、役員と同時にこの委員会にどのような人を得るか、それからその職員にどのような人を得るかということが極めて重要なわけでございます。

○魚住裕一郎君 それは次に。

○政府参考人(稻葉一雄君) 失礼しました。じゃ、次にお答えさせていただきます。

○委員長(藤本祐司君) それでは、もう一度整理をさせていただきます。法務省大臣官房黒川官房長。

○政府参考人(黒川弘務君) 失礼いたしました。

法務省が取り組んでおります法制度整備支援の現状について御説明いたします。

法務省では、東アジアを中心とする諸国に対し、外務省、最高裁、日弁連、JICA等の関係機関と協力させていただきながら、対象国との実情、ニーズも踏まえつつ、基本法令の起草とその運用、人材育成までも組み込んだ法制度整備支援を実施しております。

これまで法務省が支援を実施してきた国といつましても、インフラのプロジェクト、それからファイナンス、法務、このような分野に明るい専門知識を持つた方、このような方に御就任いたしましたが、このようなことを想定してございます。

○魚住裕一郎君 ちょっととはしまして質問をさせていただきます。

次に、インフラの海外展開において、先ほどもありました、リスクということがございましたけ

がそれぞれの国の動き始めた司法の現場等で活躍している現状にござります。

日本のような入札制度とはちょっと違うんではないのか。もう価格だけで全て決するようになつていくと、日本は技術とかそういうものが優れているといつても、結局価格だけが中心になつてしまつているような、そこでは対応できないんではないのか。やっぱり相手国の入札制度も変えていく、そういう努力も必要ではないかと思いますが、この点はいかがでしようか。

○政府参考人(稻葉一雄君) 先ほどは大変失礼いたしました。お答えさせていただきます。

先生御指摘のとおり、我が国の品質の高いインフラを輸出する、それから我が国の事業者が競争力を発揮しつつ安心して海外でインフラ事業に参入する、これらを実現するためには入札制度、特

に公正かつ透明で、我が国の技術・知見の優れたところが適切に評価される、そういう入札制度の整備を促していくことが重要であると、このように考えてございます。

このような観点に立ちまして、国土交通省では、公共事業につきまして、ベトナムやミャンマーなどにおいて入札制度についての情報収集や、あるいは総合評価方式を始めとする我が国の人札制度を紹介し、それから相手国の入札制度改正に対する助言を行うと、このような取組を行っているところでございます。引き続き、このような努力を進めてまいりたいと考えてございます。

○魚住裕一郎君 以前に、この参議院にODA特別委員会というのがございますが、そこでJICA

A の横浜の拠点にお伺いをすることがございました。そのときに、ベトナムのある市の水道局の方が研修にお見えになつておりまして、その横浜の水道のシステムについて大変すばらしいと、漏れる率がすごく少ないと。だけど、これは上水道の場合は各地方自治体、それぞれノウハウ、培みたいな世界になつておりますが、これはある意味では自治体の海外展開の支援型の ODA ということになるんだろうというふうに思います。

ところで、この法の第二条第二項、都市開発事業、ここには道路、公園、下水道その他となつてゐるわけで、それに上水道は入つていないわけですが、そこに上水道もあるのです。インフラといふと上水道もあるし、また都市生活においては廃棄物の処理、これもある意味では地方自治体が中心となる、そういうインフラだというふうに思つていてござりますが、地方自治体の海外展開において機構とはどういうような協力関係を取られていくのか。また、この定義 第一条の中いろいろ書いてありますけれども、今言つたような上水道とか廃棄物処理施設はどういうような形で関わつていただけるのか。さらに、要するに地方の上水道事業といえば地方の中小企業ですね、水道屋さんとかです。ね。そういう人たちもやっぱり海外に展開をしていただくという形になるわけであつて、その点における機構の関わりはどのように考えていくのか、お示しをしていただきたいと思います。

○國務大臣(太田昭宏君) 横浜とか北九州、実は、政府の経協インフラ関係閣僚会議というのを隨時開いておりまして、そこでは、東南アジアについてこういう案件があるということを整理したときもありますし、ミャンマーだけかなり集中しておりますから、そういう会議が行われたりしておりまして、この上水道問題について、特に地方自治体がやつているということで協議が行われたしました。

う一つは飲めると、そのまま。水道の水をそのまま飲めるというような国はなかなかない、これを広めていこうということになつて、現実には横浜市とのタイアップがあつたりといふところで、接触することにそれが、技術をいただけないかという要請がござります。

これをどうするかということで、今回は交通と都市開発ということで、案件がここにかなり集中したものですからここでスタートをさせていただきということにしたんですが、これから上水道や下水道、あるいはまた地方自治体というのがどういう協力をし、これは現実には技術協力等が行われば始めているわけですが、それをどうバックアップしてより大きなものにするかというのが今後の将来的な課題として機構としても検討していく課題だというふうに受け止めているところです。

○魚住裕一郎君 インフラというふうなことでいうと、やはり一方で日本は災害大国でもあるわけでございまして、防災に関する技術というのはやはり世界に類を見ない、そういう技術大国であると思われるわけでござります。

この法案といいますか機構は、交通事業とか都市開発事業を対象事業として支援していくことになつっていくわけでございまして、るるこの二条で書いているわけでござりますけれども、こうした事業、この二条に書いてあるような事業においても我が国の防災技術を發揮していくべきであると考えるわけでございまして、こここの条項に書かれている国土交通省令で定められる施設において防災関係施設についても定めていくのか、お伺いをしたいと思っております。

また、機構の支援する都市開発事業においては、例えば地球温暖化による集中豪雨あるいは海面の上昇などの水害が頻発する地域への水害対策施設の整備、あるいは地震多発国における耐震設計の普及、津波対策施設の整備等も実施していくべきではないだろうかと考へる次第でございまして、この防災インフラの海外展開についてインフ

ラシステム輸出戦略においても定められていくところです。防災インフラの海外展開について機構の果たすべき役割について御説明をしていただきたいと思います。

○國務大臣(太田昭宏君) 我が国の地震、水害、頻繁に起る自然災害ということに対応するハード、ソフト両面にわたる防災・減災技術というの蓄積をされていると思います。

それで、この一年の中で、私はいろんな国々と防災協働対話というシステムを始めまして、話し合いが始まり、覚書等も締結させていただいたりして、行ったり来たりということで、年に一回、二回ということで会議を行わせていただくというシステムをつくり上げてきました。

ミャンマーに行きましたと、水害で、向こうの台風でもう大勢の人が亡くなつたというようなことがあつたんですねが、それすごく衝撃的な事故であつたわけですが、気象予報とか気象情報ということが、海岸の船ではほとんどやられたんですねけど、それが全然伝わらなかつたし伝えられなかつたといって、興味というか一番の焦点になつたのは、気象関係の情報共有ということの連携、連絡システムということを是非とも、普通の防災とか河川計画とかいろんなことの上に是非ともそこを対話をしたいという話がありましたし、タイでは、何といっても水害ということで、サプライチェーンがいっぱいありましたから、そこの現場のどうこれを防いでいくかということについての、防災協働対話でもございました。また、ベトナムということからいきますと、台風がそのまま日本のように直撃するというような案件が出されました。そうしたこと非常に強い期待を持つているわけでありますし、この防災協働対話を随時展開したいというふうに思っています。

この防災分野につきましては、ODAによる支援がどうしても中心ということになりますけれ

ども、そこに入材育成や技術協力などの面で貢献してきたところではあります。まちづくりと一体的に整備する、排水、水をはかなくてはいけませんから、排水施設など都市交通プロジェクトと一体の防災施設についてはこの機構による支援ができる場合がありますので、具体的な案件に応じて対応を検討していくみたいというふうに思っています。

中に蓄積されることになります。また、同様の知見、経験は、同じような業務に関わっている国や機関、例えば国際協力銀行でありますとかJICA等にも蓄積されることになります。このうち関係機関に蓄積されました情報、経験を共有しこれを民間企業と交換することによって日本全体として契約のトラブルを減らすと、そのような仕事に向けていきたいと考えております。

インフラ整備が必要な国や地域を始めとした海外へ普及させることは極めて重要であると、そう思つております。さらに、他国も官民一体となつて海外でのインフラ整備支援を推進している現状を見ると、このような施策を早期に進めることの趣旨はよく理解できますし、その規模や長期にわたる事業という点で、政府が支援する方針にも基本的に賛成しております。

ただし、今回の法案に関しては、三点につきお尋ねしたいことがあります。

まず一点であります、政府出資の株式会社といふ設立形態についてであります。この法案によつては、

社、そこが案件を発掘する、そしてそれが、上物と下物とに分けて、こちらはODAでやつてく、そして運営というのは今度は入札していくという、このシステムがかなり長期にわたり大きいということもありまして、一社とかあるいはJVというだけでは、民間の、なかなかそこのリスクというものを回避し難いということがあります。そのし難いことによつて、ちゅうちょして、ほかのところがかなり、世界が競争の中でアグレッシブですから、そこで劣後するというようなことが多いということがござります。

政治リスク、自然災害リスク、商業リスク、これは見込みの問題でもありますけれども、こうし

員長(藤本祐司君) 午後一時に再開すること、
、休憩いたします。

卷之三

午後一時開會

員長(前川祐司君) 大だいじかん目一々交換を再開いたします。

懇前に引き続き、株式会社海外交通・都市開発支社長吉田義重氏へ、質疑を行った。

業支援機構法案を議題とし、質疑を行いました。

疑のある方は順次御発言願います。

中茂君 みんなの党の田中茂です。

質問させていただきますが、このような機会

えていただきまして本当にありがとうございました。

ずは、沖ノ鳥島でお亡くなりになられた皆さ

御冥福をお祈りしたいと思います。また、沖島は非常に重要な、戦略上も安全保障上も極めて重要です。

重要な拠点であります。あのような場所で、安全保障の重要な要素が、単純に失なわれてしまうことは、決して好ましくない。

が起こつたということは本当に残念に思つてます。までは、行方不明になつて、から

ます。まずは行方不明になられているお一人の方の早期発見をお願いしたいと思います。

に、株式会社海外交通・都市開発事業支援機

案に関する質問をさせていただきます。

の技、技術力、豊富な知識と経験を活用し、

第十部 國土交通委員會會議錄第九號 平成二十六年四月十日 【參議院】

理についてであります。

支援基準については国土交通大臣が定めるものとなっていますが、支援対象とする企業の選定、監視、そしてリスク管理等については機構内にどのような体制を構築しようと考へていらっしゃるのか、出資後の事業のモニタリングやリスク管理についてはどのような体制で臨むことを考へいらっしゃるのか、お伺いしたいと思います。

また、社債発行、借入れなどの資金調達には大臣の決裁が必要とのことです、機動性に欠けるだけではなく、ますます政府主導に偏るのでないでしょうか。以上、御質問させていただきます。

○政府参考人(稲葉一雄君) 御説明申し上げま

す。

まず、機構の体制について御質問がございました。どのような仕組みによって出資をするのか、その後のリスクの管理をするのかということです。

機構は株式会社でございますので、原則としては通常の株式会社のガバナンスが適用されます。すなわち、株主総会の下に取締役会があり、代表取締役がいるわけでござりますけれども、この機構に特有の組織いたしまして支援委員会というものが設置されます。すなわち、これは取締役会の実質的にはその内部に設置されるものでありますけれども、社外取締役一名、代表取締役一名及びその他の取締役から成ります海外交通・都市開発事業委員会といふものが設置されまして、この委員会のメンバーが、どのような事案に対しても支援するか、そもそも支援すべきか否か、支援するとしてどのような内容の支援を行うか、あるいは撤退する場合にもこの委員会が撤退すべきか否かと、そのような判断を行うということになつております。

この委員会のメンバーでございますけれども、この委員会のメンバーは、出資あるいは機構による支援という判断を行ひ得るだけの専門的知識を持つた皆さんになつていただくと、こういうことでございまして、このメンバーの皆さんは、委員

はそれぞれ独立して判断をすると、このような体制になつております。これは法律が定めているところでございます。

このような体制を取ることによりまして、また、そこに適切な人を得ることによりまして、機構としてリスクの管理、それから出資の判断、モニタリング等を適切に行なうことができると、このように考へてございます。

それから、この機構が行ないます社債の発行、借り入れについての国の監督でございますけれども、機構は国が発行済株数の二分の一以上を必ず保有するという意味で国が責任を持つ株式会社でございます。そのような意味におきまして、機構の財務の健全性を確保するために、借り入れを行つたりあるいは新株を発行したり、そのような場合には国がこれを監督すると、このような仕組みになつております。

ただし、必要な資金需要が生じたときにその資金の調達に支障が生じるようなことがないようには、監督業務それからそのほかの手続につきましては迅速を旨として対応したいと、このように考えております。

○田中茂君 ありがとうございます。

金融機関でもないので、できれば事業の選定や資金拠出をどういうふうにするのか、今後も皆さんに明確にしていただきたいと思います。

もう時間がありませんので最後にさせていただきますが、私最初に言いましたように、本来この企画そのものに対しては、我が国の知識や技術及び経験を生かし海外市场への参入の促進を図ることにはもちろん異論はありません。長いスパンで見た場合、優れた日本の交通や都市開発事業を途上国へ輸出し、その国民の生活向上に大いに寄与すれば、単なる経済上の利点より、日本に対する当該国 국민の信頼醸成の高まりにも役に立つと思ひます。鉄道、バスなどの交通機関は学校に通う子供から病院に通院する老人の方々まで広く利用され、日本の知識や優れた技術を長い期間にわたり国民が生活環境の中で知つていくこと、ま

た、日本のイメージが高まっていくということは、これはある意味で、周辺諸国が台頭している中である意味では安全保障上にも極めて重要であると、そう思つております。

ただ、これはあくまで刀の剣であり、交通機関及び都市開発である限りは安全、安心、信頼が最も大切なポイントであります。単なる一企業ではなく、日本政府がバックアップした企業により、もし仮に事故が生じた場合、また、負債があり倒産をした場合、反対に日本の企業のみならず日本政府に対しても信頼が大きく傷つくことになります。また、税金を財源とする多額の政

府支援が損失した場合、国民への説明責任が果たせなくなることも懸念されます。その点のリスクマネジメントを厳重にお願いし、私の質問を終わりにします。

○委員長(藤本祐司君) 答弁はよろしいですか。

○田中茂君 はい。

○和田政宗君 みんなの党の和田政宗です。

海外へのインフラ輸出の意義については大いに認めたいというふうに思います。私はプライベートで途上国の野球支援に携わってまいりましたけれども、アジアやアフリカの各地で、この道路は日本が造ってくれた、この橋は日本が造ってくれたとよく感謝をされます。そのほかにも、台湾新幹線については、昨年私も乗りましたけれども、台湾の方々からすばらしいと感謝をされました。また、台湾においては、日本統治時代に八田与一が開発した嘉南大圳は台湾南部の農業を飛躍的に発展させました。八田与一については日本よりも台湾の方で有名であるというような事実があります。

海外へのインフラ輸出は大いにやつていただければというふうに思つんではけれども、我が党の問題意識は、なぜ政府出資の株式会社でやるのかという点であります。質問をしていきます。

この機構株式会社ですので、事業で収益が出た場合、出資企業に配当を出すことになるというふうに思つんですが、実質国が事業の安定性を保証するような形ですので、利益が出て配当を受けられる可能性が極めて高いというふうに考えます。出資できるなら出資したいという企業が多く出るというふうに考えますが、どういうふうに機構への出資企業を選定するんでしょうか。これだけ安定期的な私も出資したいというふうに思うぐらいですけれども、どういうふうに出資企業を選定するんでしょうか。

○大臣政務官(中原八一君) お答えをいたしま

す。

この機構の出資者に関する御質問でございます。この機関設立時の出資者としては、まず発起人とそれから引受人がございます。発起人に関しましては、交通それから都市事業に関する事業者、業界の皆さん方によって構成されます一般社団等、こういう団体に発起人になつていただくことを想定して考えてございます。また、引受人についてでございますけれども、これにつきましては、やはり同じく海外業務に関心をお持ちの金融機関等、そのような関係業界の方々にお引き受けいただくと、そういうことを想定しております。

いずれにいたしましても、この機構は国のお金が入りまする意味では公的色彩の強い株式会社でございますので、特定の企業の影響を受けたりすることがないように、中立性が確保できるような株主構成になるよう常に留意していくたいと、このように考えております。

○和田政宗君 この法律を作る背景になつた有識者懇談会の取りまとめなんですかけれども、お手元の資料にありますように、懇談会のメンバー、ほとんど全てゼネコンや商社、鉄道会社の幹部なんですね。こうした企業や業界が安定的に収益を得られるようによつてこの事業や法案を後押ししているという疑問すら生じるんですけれども、これについてはいかがでしようか。

本法案は、海外の交通、都市開発分野における

運営型のインフラ事業を支援の対象としております。これらの事業は新興国を中心と増加しております。一方で、再三御答弁させていただいているところがござります。

その一方で、整備が長期にわたること、運営段階での需要リスクがあること、現地政府の影響力が大きいことなどの特性があり、民間だけでは参入するところが困難な状況でございます。

これらの分野への日本企業の進出を通じて、三つの幅広い経済効果が期待されると考えております。第一に、プロジェクトからの事業収益が日本国内へ還元されること。第二に、関連部品や機器といった日本製品の受注機会の拡大が期待できることがあります。三点目でありますけれども、相手国の交通、都市インフラの整備が進むことで、現地に進出している日本企業の事業環境が改善されることがあります。

このように、機構の支援を通じたインフラシステムの海外展開は、特定の企業それから業界のみならず我が国の幅広い企業に好影響をもたらし、我が国経済全体の持続的な成長に寄与できると考えております。

○和田政宗君 それでは、リスクについてお聞きしたいというふうに思ふんですけれども、事業が思いのほか効果が得られない、何か問題が発生しましたときの撤退の判断ですが、過去にイランの石油事業で三井物産が中心のグループが清算金を支払って事業を撤退するなど大きな損失を負った事例があります。そういう問題が生じるリスクがあると考えるんですけど、莫大な清算金などが生じた場合はどうするんでしょか。

○政府参考人(稲葉一雄君) 事業が想定どおりうまくいかなかつた場合についてのお尋ねがございました。

仮に、機構が出資した事業に関しまして損失が発生した場合でありますけれども、これは民間企業と共同ではありますけれども、出資でありますので、可能性としては、リスクマネーであります

から毀損する可能性は当然あるわけでござります。可能性としてはあるわけでありますけれども、國のお金をお預かりして出資しているわけでありますので、そのような事態が発生することをまず避けるために、機構としては万全の手立てを尽くすわけであります。

具体的には、必ず民間と共同出資する、機構単独で出資することはしないということが一つ。それから、出資するに当たりましては、その案件につきましていわゆるデューデリジエンス、客観的な調査をきちんと行うということ。それから、先ほども申し上げたところでございますが、機構に設けられます委員会におきまして、専門的な観点から、中立的なまた観点から支援決定をしていたばかり申しますが、機構に規定を置いておりまして、賄賂の供与、申込金の返却等の行為がございました。

すけれども、ここは競争原理の中ですから、留意するというよりは、日本は少し穏やかな、何とか踏み込みが足りないと私は思つたりしますが、かなりアグレッシブに仕事を取りに来るという激しい競争が行われているものですから、日本の良さを丁寧に一生懸命、日本が、口がとか行動がアグレッシブというよりは、丁寧に日本の良さを示していくということが、一番最初の段階からずっと継続的にやってくるということが我が国にとって心得べきことであるということを私自身がトップセールスを行う中で感じていて、このございま

す。

○和田政宗君

終わります。

○辰巳孝太郎君

日本共産党の辰巳孝太郎です。

本法案は、海外へのインフラ輸出に国が関与して支援するものであります。インフラには新幹線やリニアなども含まれてまいります。

私は、三月の十三日の質問でもこの国内のリニア問題について取り上げました。リニアは路線の多くがトンネルですから、残土の問題ですね、六千三百五十九万立米、これ東京ドーム五十一個分出てくると。しかし、行き先が決まっているのはそのうち六%ほどだということであります。また、騒音問題、振動、日照、大気汚染、磁場、磁界、景観、動植物への影響の不安がいまだに払拭をされておりません。

三月の二十五日に、沿線の七都県の知事がJR東海に對して意見書をまとめて提出をいたしました。各県の意見書が、騒音、振動、地盤沈下等々の影響でJR東海の準備書は過小評価の可能性があると、また、事業計画の具体的な内容が明らかじやないということで根本的な問題を厳しく指摘そこで、大臣に改めてこのような知事の意見をどのように受け止めておられるのかをお聞かせください。

○國務大臣(太田昭宏君)

リニア中央新幹線の環境影響評価準備書に対しても関係都県知事からの意見につきましては、環境影響評価法に基づいて、

応というのを批判をしております。

私は、JR東海のまともにこの説明しない、資料も明らかでないというのは、手続の大前提に関する根本的な問題だと思いますし、リニアの採算性ですね、人体、環境への影響も含めて議論が尽くされていない問題だと思っておりますので、今からでもリニアはトップさせるべきだということをまず訴えておきたいと思います。

それでは、本法案の質疑に入りたいと思いますが、そもそも政府自身が海外へのインフラ輸出の推進をしなければならない理由をお聞かせください。

思つておりますが、国土交通省としましては、JR東海からの環境影響評価書の提出を受けまして、知事の意見が環境保全対策にどのように反映されているかを含めまして、また環境大臣の意見等も勘案いたしまして、環境影響評価法など関係法令にのつとつて対応していくこととしていきたいというふうに思つています。十分ここは注視をして、見ていかなくてはいけないというふうに思つておるところです。

○辰巳孝太郎君

JR東海は、この間、各地で説明会も開いておりますが、どこでも出されている声というのは、JR東海が自治体や周辺住民の声を聞く姿勢が感じられない、こういうことですね。

アジアといふことについて進出と言う方がいらっしゃいますが、私はむしろ、アジアはもう国内にあるというぐらいの肺活量で経済活動を展開すると、こういうふうに思つていいと、これから世界には生き抜いていけないというふうに思つます。

その中で、日本の非常に大事なこの技術を保持している、そしてまた現実にODAなどで様々相手国に対して供与をし、そして具体的に大変喜ばれるインフラ整備というものが、下物が中心でありますけれども行われている。海外では、これから運営という点も含めて、日本のやり方といふものは大変優れている。世界は運営も含めてといふ、そうした激しい争いになつてあるといふことからいまして、その運営面も含めたセットとしている、あるいはまたODAで下物をやり、上物は、今度は運営面といふのは民間でやる、あるいは民間との合同でやる、合併でやるというような動きがかなり主流になつていて、日本が今までのよな国内だけの企業展開ということだけではないんだよと。公害問題で非悪化原則といふことが言わされましたけれども、これをちゃんと踏み出してください。

○國務大臣(太田昭宏君)

リニア中央新幹線の環境影響評価準備書に対するお話をされたけれども、じや、それでほしいということで、JR東海の不誠実な対応を見てほしいということで、JR東海の不誠実な対応を見てほしいとおっしゃったけれども、これは本当に大きな変動があつたり、あるいは話合いをしたいと思っても、なかなかその中で話し合へてくれるということが、フランスにいる人には会つてくれるとか、あるいはまた決まりたことが変わってしまう、法令が整備されてしまつたことが変わつてしまつたことがあります。

二十四日、神奈川、静岡、岐阜、愛知からは二十一

いまして、政治的な大きな変動があつたり、あるいは話合いをしたいと思っても、なかなかその中

で

で、このインフラ輸出、お聞きしますけれども、先ほどの質疑などでも国内の需要や雇用にも影響するという話がありましたが、じゃ、どれほどこのインフラ輸出を進めることによつて、

いまして、政治的な大きな変動があつたり、あるいは話合いをしたいと思っても、なかなかその中で話し合へてくれるということが、フランスにいる人には会つてくれるとか、あるいはまた決まりたことが変わつてしまつたことがあります。

これらの知事の意見を踏まえたアセス結果が今後JR東海によつて作成されて、国土交通大臣及ぶ環境大臣に提出をされてくるという予定になります。なお、各知事からの意見及びこれに対するJR東海の見解は、環境影響評価書の中で示されることがあります。

現段階ではまだ国に環境影響評価書が提出されないために各知事からの意見に対するコメントは差し控えさせていただきたいというふうになります。

思つておりますが、国土交通省としましては、JR東海からの環境影響評価書の提出を受けまして、知事の意見が環境保全対策にどのように反映されているかを含めまして、また環境大臣の意見等も勘案いたしまして、環境影響評価法など関係法令にのつとつて対応していくこととしていきたいというふうに思つています。十分ここは注視をして、見ていかなくてはいけないというふうに思つておるところです。

○辰巳孝太郎君

JR東海は、この間、各地で説明会も開いておりますが、どこでも出されている声というのは、JR東海が自治体や周辺住民の声を聞く姿勢が感じられない、こういうことですね。

アジアといふことについて進出と言う方がいらっしゃいますが、私はむしろ、アジアはもう国内にあるというぐらいの肺活量で経済活動を展開すると、こういうふうに思つていいと、これから世界には生き抜いていけないというふうに思つます。

リスクを少なくして海外展開ということを大いにやつていただいた上で、ああ、日本からすれば、非常に日本の外交という点でも、これから大きな展開といふ点でも必要になる。そのため、リスクを低減させながらこの機構といふものができ上がって支援をするということは私は極めて大事で、政府は今回、この交通と都市計画だけにとどまらず、経協インフラといふ会議を行つて、こうした貿易の輸出といふものを十兆円以内であるといふぐらいの肺活量で、経済活動を展開すると、こういうふうにしないと、これから世界には生き抜いていけないというふうに思つます。

その中で、日本の非常に大事なこの技術を保持している、そしてまた現実にODAなどで様々相手国に対して供与をし、そして具体的に大変喜ばれるインフラ整備といふものが、下物が中心でありますけれども行われている。海外では、これから運営という点も含めて、日本のやり方といふものは大変優れている。世界は運営も含めてといふ、そうした激しい争いになつてあるといふことからいまして、その運営面も含めたセットとしている、あるいはまたODAで下物をやり、上物は、今度は運営面といふのは民間でやる、あるいは民間との合同でやる、合併でやるというような動きがかなり主流になつていて、日本が今までのよな国内だけの企業展開ということだけではないんだよと。公害問題で非悪化原則といふことは当然生きていくといふには思つていいとおっしゃったけれども、これはもう当然です。私はそれを否定するつもりは全くありません。ただ、じゃ、なぜ政府が機構をつくつて、民間企業のリスクを政府が受け持つて応援しなければならないのかという理由というのははつきり述べられなかつたと私は思います。

大体、このインフラ輸出、お聞きしますけれども、先ほどの質疑などでも国内の需要や雇用にも影響するという話がありましたが、じゃ、どれほどこのインフラ輸出を進めることによつて、

て、それらの需要、国内の需要、雇用に影響が出ると試算をされているんでしょうか。

○政府参考人(稻葉一雄君)お答え申し上げま

す。

インフラシステム輸出の推進は、優れたインフラシステムを相手国に輸出することによりまして相手国の経済発展に資するのみならず、相手国の国民生活の向上にも役立つと、このような意味で、我が国と相手国との間のいわゆるワイン・ウインの関係を形成すると、そのようなものであると考えております。

御指摘の点でござりますけれども、そのようなインフラシステム輸出を進めることによって我が国にどのような経済効果があるかという点でござりますけれども、三つの経済効果があると考えております。

まず第一に、我が国企業が海外の優良な交通や都市開発のプロジェクトに参入することによりまして、これらの事業の収益が日本国内外に還元されます。第二に、これらのプロジェクトに我が国企業が参画いたしますと、関連部品や機器、例えば鉄道事業で参入すれば鉄道車両というようなものでありますけれども、このような日本製品が受注する機会が拡大すると、このようなことが期待できます。第三に、相手国の交通や都市インフラが整備されれば、現地に進出しようとしている日本企業あるいは既に現地に進出している日本企業の活動環境、事業環境が改善されます。

このように、インフラシステム輸出は、世界のインフラ需要を積極的に取り込むことで我が国経済の成長を通じて国内産業の生産や雇用の誘発が期待できると、このように考えてございます。

○辰巳孝太郎君 私は具体的な試算を聞いたんだすけれども、具体的な試算についてはお答えにならなかつたということであります。

私は、ちょっと実態を紹介したいんですね。これ

政府のデータですけれども、この間、大手の自動

車又は家電メーカーを中心には海外への生産移転といふのがもうこれ進んでいますと、これ御承知のとおりだと思います。

かつて、一九九〇年度というのは、日本国内の製造業の従業者数というのは一千五百五万人でありましたが、二〇一二年度というのは一千三十二万人、これ七割以下になつてます。一方

で、海外の従業者数というのは、九〇年度は百二

十四万人でありましたけれども、二〇一一年度は

四百十一万人、これ三倍以上に増えているわけ

ですよ。海外に進出した企業や事業所が日本から材

料などを仕入れる、調達する割合というのは、

これ二割台なんですね。この間、ずっと低下をし

ているんですよ。

ですから、インフラの海外輸出について海外に

道路や港を整備すれば、これ進出企業というのは

ますます現地生産を増やすことになると。これが

結果として、日本の経済や雇用にいい影響を与えるどころか、これ逆に日本の産業の空洞化というのをより一層進めることになるんじゃないかとい

う見方が私はできると思っているんです。

やはり、今回の法文の中にも支援基準というの

がありますね。改めて、この支援基準について、

どういう基準なのかというのをちょっとお答えいただけますか。

○政府参考人(稻葉一雄君)先生御指摘の支援基準であります。法の二十四条に規定してございまます。

これはどのようなものかと申しますと、国土交通大臣は、機構が対象事業の支援、これを行う場合の対象者、それから当該対象事業支援の内容を決定するに当たつて従うべき基準、これを定める

ところが一つ。それからもう一つは、そのプロジェクトに関しまして政策的な必要性があるかどうかということが一つ。それからもう一つは、そのプロジェクトに

はまず第一に、その対象となるプロジェクトに

つきまして政策的な必要性があるかどうかとい

うことでござりますけれども、これにつきまして

も、今このように肅々と進めておられる。

今日もちよど十二時のNHKのニュースでし
たが、JR四社が共同で新しい会社を設立して、
今新幹線の受注を取るために事業展開を進めてお
るというようなことをNHKで、今日十二時の
ニュースで報道をされておりました。そこで大き
な不ツクとなつてゐるのは、それぞの、世界の
いわゆる標準の規定というものがあります。それ
にどう、基準にどう合わせていくかということが
大きな問題になつていくといふことが報道
されておりました。私もそこは気になるところで
あります。後の方で触れておきます。

こういう中で事業を展開していく海外事業支援
機構、これについて大臣にお聞きをしたいんです
が、なぜこの時期にこういう機構の創設というこ
とになつたのか、また、このインフラ海外展開を
推進するために日本が克服すべき課題はどこであ
るのか、どういうところにあるのかということを
お聞かせをいただきたいと思います。

○國務大臣(太田昭宏君) 政府としては、まあア
ベノミクスと言われますが、円高、デフレを克服
して経済成長を再び図るという基本方針があり、
その中で日本再興戦略というものが掲げられ、そ
の中で海外輸出という、このインフラ輸出という
のを、現在十兆円であるのですが、何とか三十兆
円まで持つてこようという大方針がされています。
今度は、受けける側の世界の状況からいいます
と、世界のインフラ需要が極めて高まっています。
そして、その中で積極的にそれを取り組む、
日本の強みのある技術、ノウハウを最大限に生か
す、そして官民一体となつてインフラの海外展開
を推進したいということで、これに応えていこう
といふことが一番の基盤にございます。

品質はいい、技術は優れているけれども高いん
ですよねということを、どの国に行つても私言わ
れます。その地域に即して欲しいものを、いきな
り新幹線という国もあれば、そうじやなくて山手
線型のああいうものをもう少し楽に造りたいんだ
あるようであります。

というところもあり、いろんな要望に即して、よ
く話合いをして、案件を見詰めてきちんと対応し
ていくことが大事だと思いますが。

日本の場合は、今まで、率直に言いまして民間
に全て委ねてやらせておるだけで、ほかの国は物
すごく政府と一緒になつてこの競争に加わってき
ているのに、日本は民間に委ねておるという

傾向がありました。ここについては特に不安があ
って、政治のリスクというものもあり、商業リ
スクもあり、そして自然灾害リスクというのもも
ありますから、さつき辰巳さんがここでリスク
が起きたのを国で補うというような趣旨の、イ
メージの話をしましたが、そうじゃなくて、リス
クがあるんですねけれども、それをこの機構が出る
ことによつてリスク自体が低減をされるというこ
とが大事なポイントだというふうに思つていま
す。それは不安を払拭するということにこの機構
が大きな役割を果たすと、いうことでござります。

○室井邦彦君 ありがとうございます。

この世界のインフラ需要、売上高ベースで二〇
一一年にこれ約一兆二千億ドル、これ円に換算し
ますと、一ドル百円としましたら百二十兆円、特
にアジアにおいては二〇一〇年から二〇二〇年で
約八兆ドル超、日本円で八兆円、これを年間に
換算しますと七千五百億ドル超 日本円、まあ一
ドル百として七十五兆円という、これはもう膨大
なインフラ市場と申しますが、需要が存在をする
ということでありますから、無論、こういう中で
私も少し心配のところが幾つかあります。もちろん、先ほど申し上げたように、日本の技術力と
企業は世界の冠たるものである。そういう中
で、今、川上から川下ですか、こういう表現を
使っておられますけれども、そういう川上の面に
関しては日本は非常に弱いということを、大臣、
盛んにおつしやつておられます。私もそう思つて
おります。そういう事情で欧州勢に押し切られて
いるということ、中国、韓国は、これは単純に価
格競争力で非常にかなわないといふような状況が
あるようであります。

そういう中で、非常にそれぞれが価格競争で、
法的ルールをしっかりと守つていかなくちゃいけ
ない。エスカレートしてしまつて、ちょっと嫌な
記事を私も目を通したんですけど、鉄道コン
サルタンント会社日本交通技術がこれ不正リバート
を提供したこと、東京地検が入つて捜査
に入られたと、このようなことを聞きました。こ
の海外事業支援機構が不正の温床にならないよう
に、しっかりと国土交通省が指導をしていただか
ずい政府と一緒になつてこの競争に加わってき
て、場面に応じてではありますか、外国人と交渉
しないといけないんじゃないのかな、このように思
うところであります。

もう一点は、私も親しい友人でありますので、
北橋健治北九州市長からメッセージがありま
して、皆さん御承知のとおり、この北九州市は、中
國の大連市、そしてサウジアラビア、ベトナムの
ハイフォン、カンボジア、こういうところに上下
水道の強力な事業展開を行つております。彼の
メッセージは、新たに支援機構を設立し事業者へ
の金融支援や人材派遣を行うことは、海外ビジネ
スを推進する北九州市にとって追い風になり、大
変心強いというような彼はメッセージを私に送つ
てくれました。どうか、しっかりと更なる指導を
行っていただきたい。これが日本の経済の再生、大
成長につながつていく、私はこのように信じてお
ります。

続きましての質問であります。我が国の企
業、海外市場で存在感を示し、相手国と柔軟に対
応できる人材育成についての質問をいたします
けれども、やはりこの人材育成ということが非常に
重要な部分を占める、このように思つております。
そういう、対応できる人材育成のいわゆる強
化が急がれる、このように感じております。
これまでの人材育成支援により、AOTS、そ
して泰日工業大学のような親日のなネットワーク
が世界に構築されていると聞いておりますが、海
外支援機構によるこの民間活用型事業への支援は
どのような仕組み、また体制であるのかをお聞き
をいたします。

○政府参考人(稻葉一雄君) 御説明申し上げま
す。

機構が海外インフラ展開を行うに当たりまし
て、人材をどのように活用していくのか、あるいは
は場合によつてはどのように育成していくのか、
そのような御趣旨の御質問であると理解いたしま
した。

人材育成の重要性は、幾ら強調しても足りない
ところであると思います。海外で民間活用型事業
を推進するためには、現地で長期間仕事をする中
で、場面に応じてではありますが、外国人と交渉
し、協調し、協力すると、こういう能力を有する
人材を得ることが理想でございます。

これは、まだ現時点では、機構もそれからこの
日本もまだ達成できていない水準であると思いま
すけれども、例えば平成二十五年二月に取りまと
めました有識者懇談会の最終取りまとめにおきま
しては、勝てるチームづくりのための人材育成が
必要だと、このような提言をしておられまして、
幾つか具体的な施策が提言されております。簡単に
申し上げますと、まず一つは、専門知識を有する
人材を確保し育成しなくちゃいけない。二つ目
は、相手国の人材を育成するのがよいのでは
ないか。それから三つ目は、もう既に実はある程
度日本に人材がいるんだ、それをデータベース化
することが必要だ。あるいは外国の人才も積極的
に登用することが必要だ、あるいは今、日本の大
学にアジア諸国から大勢留学生が来ておりますか
ら、これを企業が積極的に採用することが人材育
成のために有効だと、このような指摘でございま
す。

このような提言に基づきまして、実際に行われ
てることでございますけれども、例えば日本へ
の留学生のための日本企業の就職説明会やあるい
は日本のインフラの見学会、このようなものを実
施してございます。また、日本に留学経験のある
アジア諸国建設技術者との交流会を開催したと
ころでございます。

いずれにしましても、人材育成には長い時間を
要しますけれども、今後プロジェクトを重ねてい

点ございますが、まず第一は、一般のコーポレートファイナンスとは異なりまして、プロジェクトファイナンスにおきましては出資者と融資者は利益相反が生じやすい。例えば、出資者は低金利での借入れを志向いたしますけれども、融資者は高金利での貸付けを志向するというような意味で、利益相反が生じやすい関係にあると。このために、同一機関が両者を兼ねることは望ましくない、こういう考え方が一般的でございます。また、第二に、インフラ分野の事業参画に精通した人材を確保しノウハウを蓄積するにはその分野に専門化した組織が有利であると、このように言えようかと思います。また、第三に、迅速な意思決定、機動的な対応という観点からは、簡素な組織のが有利ではないかと、このように言えようかと思思います。このようなことを考えまして、新組織の設立が必要であると、このように判断した次第でございます。

るのでしょうか、伺います。

○政府参考人(稻葉一雄君) 御説明申し上げます。

先ほど申し上げましたように、JICA、JBICとは機構は役割が異なるわけでございますけれども、海外のインフラプロジェクトを支援する際、実施する際、環境面及び社会面への配慮を適切に行うことはひとしく重要であると、このように考えております。むしろ、これは普遍的な取扱いであると理解しております。例えば世界銀行におきましては、環境面や社会面の配慮について定めた一連のセーフガード政策と呼ばれる文書を策定しております。これに沿つて支援対象事業の評価を行つてみると、このようく承知してござります。また、我が国では、先ほど先生からも御指摘ありましたように、国際協力機構、JICAや国際協力銀行、JBICが環境社会配慮に係るガイドラインを作成しております。これに基づきまして適切な社会環境配慮がされた取組を支援しているところでございます。

機構におきましても、これらの機関の取組も参考しながら、適切に対応してまいりたいと考えております。

○吉田忠智君 そこで、更に伺いますが、JBICやJICAの環境社会配慮ガイドライン策定に当たっては、関係省庁のみならず、研究者、NGO、民間団体等を交えた議論が行われました。基準の策定に当たり、こうした第三者を交えた開かれた会議を行うべきではありませんか。少なくとも、単なるパブリックコメントを超えて、NGOを含めた第三者からの意見を聞いて、実質的に反映させるべきであると思いますが、いかがですか。

○政府参考人(稻葉一雄君) この法律が定めます支援基準は、先生御承知のとおりでありますけれども、この機構が対象事業支援の対象となる事業者及びその対象事業支援の内容を決定するに当たった。

たつて従つべき基準を定めるものであります。その内容としては、先ほど申し上げたところではござりますけれども、三点、主に三点、一つは政策的な必要性、二つ目は民業補完性、三つ目は長期収益性等の観点を盛り込むと、このように考えております。

この支援基準の策定に当たりましては、既に同様の官民ファンドが設立されておりますので、これらの方等も十分に研究し、参考にしながら必要な手続を踏んでまいりたいと、このように考えております。

○吉田忠智君　N G O を含めた第三者からの意見を聞くということについての明確な答弁はありますんでしたが、大臣に改めてお伺いします、意見を。

○国務大臣(太田昭宏君)　ここは、この趣旨からいきまして意見を聞くということは私はあつていよいと思いますが、基準作りということについての中心は関係しているところが組む方が望ましいのではないかというふうに私は感じています。意見を聞くということは、私は必要なことだと思います。

○吉田忠智君　そのことはそういう必要があるということを申し上げておきたいと思います。

民間の交通関連企業やゼネコンなどは、単なるお付き合いではなくて、経営判断に基づいてリターンを期待して機構に出資をいたします。事業参画や出資等について海外交通・都市開発事業委員会が判断するところでありますが、事業委員会は、利害関係のある役員を排除して名称を変えただけで、実質的には取締役会と同等の機関であり、機構出資企業に有利な判断が下される事態も想定されるわけであります。結果として、機構に出資できるような大企業のみが機構からのメリットを享受することになるのではありませんか。

○政府参考人(稻葉一雄君)　ただいま先生から、機構、とりわけ海外交通・都市開発事業委員会が行う判断の適正さあるいは公正さについて御質問がございました。

実は、この海外交通・都市開発事業委員会をなされた設けたかと申しますと、今先生が御懸念を表明されました中立性それから公正さを確保するためには設けた制度でございます。この委員会の構成を申し上げますれば、代表取締役と社外取締役を含む上限七名の取締役によって構成されております。しかしながら、取締役会と違いますことは、この現地事業体に出資するか否か、そういう判断を行うために必要な知見、経験、そのようなものを持ち合わせている方のみに参画していただくと、そのような仕組みになつてござります。

またさらに、この法律も定めているところでござりますけれども、委員はそれぞれ独立してその職務を執行しなければならない、すなわち他人から指示を受けたり影響を受けたりしてはならぬ、自分の判断でやらなくちゃいけないということを法律に明記してございます。

また、もう一つ申し上げれば、特定の案件で仮に利害関係がある委員が出てきましたとすれば、その方は利害関係人ということでその決定に参加できないと、このような仕組みも設けてござります。

このよう、海外交通・都市開発事業委員会そのものの構成に加え、つくりに加えまして、その公正さを損なうことがないよう仕組みを二重、三重に設けてござりますので、この仕組みの下でこの委員によき人を得て正しい公正な判断をしていただきたいと、このように考えております。

○吉田忠智君 それでは、最後の質問をさせていただきます。

衆議院の委員会でも、本日の委員会でも、需要リスクや相手国の政治的リスクなどる御議論がございました。こうしたリスクが現実化した際に、機構に存続期限の定めがないこともあります。国民の税金が垂れ流されるおそれがあります。JICAの海外投融資には撤退条件の定めがありますが、国民負担最小化の観点から、機構の事業についてもあらかじめ事業撤退等の条件を定めておくべきではないかと考えますが、いかがですか。

